



**CONTAR Y CANTAR**

Por Álvaro Ruiz

**San Marciano José, cocinero mártir**

Beatificado en 1990 y canonizado nueve años después, cada 9 de octubre el calendario litúrgico trae la memoria de San Marciano José. El santo nacido en El Pedregal el 15 de noviembre de 1900. El humilde religioso de La Salle que no podía ser maestro en las aulas: por su sordera y otros achaques corporales hacía empleos manuales, y así llegó a ofrecerse para sustituir al hermano cocinero que cayó enfermo. Uno de los ocho ‘Mártires de Turón’, víctimas de la llamada Revolución de Asturias (5 al 19 de octubre de 1934). Abnegado, servicial, bondadoso y afable, fue muy devoto de la Virgen. Cristiano de 34 años cuyo ejemplo anima y guía.

**Cardenales para una Iglesia sinfónica**

Desde la mañana del sábado 30 de septiembre la Iglesia católica tiene 21 cardenales más. Con ellos y a día de hoy, el Colegio Cardenalicio lo forman 242 purpurados, de los que son electores 136, mientras que el resto no participaría en un cónclave por razón de edad. Atrae la atención la homilía de la ceremonia, en la que Francisco pedía a los cardenales “aprender cada vez mejor a ser Iglesia sinfónica y sinodal”. Consonancia de corazones en todos los fieles; armonía del Espíritu “que crea la variedad y la unidad”; sinfonía en y para “el proyecto común” de la Iglesia.

***Lo siento, he de admitir***

*que todos no estarán  
a la altura, es la norma.  
Los que quisieran ser originales  
[...] es mejor que se abstengan,  
tal vez no es para ellos el rosario.  
Repetir el saludo muchas veces  
es algo tan monótono y sencillo  
como el paso del tiempo al que ponemos  
la poesía que dicta el corazón.*

El rosario tiene su misterio. Hacia él apunta el poema de Carlos Pujol (*Magnificat*, 2013).

**DOMINGO  
8 DE OCTUBRE**

**Día del envío de catequistas  
y agentes de pastoral**

Estos son días de Iglesia, de volver a sentirnos gozosa y responsablemente Iglesia. Iglesia que cree y anuncia, Iglesia que celebra e Iglesia que da testimonio en todos y cada uno de sus miembros.

Por una parte, y como primer marco de referencia en este curso pastoral, ha comenzado en Roma la llamada primera sesión del Sínodo de la Sinodalidad, del 4 al 29 de octubre, bajo el título *Por una Iglesia sinodal: comunión, participación y misión*.

Por otra parte, aquí entre nosotros, en nuestra diócesis de Sigüenza-Guadalajara, acabamos de estrenar trabajos sinodales con el estudio del cuaderno número 4 de nuestro Sínodo Diocesano y hemos celebrado recientemente el Encuentro del Pueblo de Dios el pasado 30 de septiembre. En este doble marco y perspectiva eclesiales se inscribe este año el *Día del Envío* de los catequistas y otros agentes de pastoral. Es un recuerdo fuerte y decidido a nuestro ser discípulos misioneros del Señor, a nuestro ser Iglesia llamada a evangelizar: *Id al mundo entero y predicad el Evangelio*. No tenemos otra misión más urgente ni más universal.

Que este envío que la Iglesia nos hace a todos nos llene de gozo espiritual, nos lleve a dar gracias a Dios por la misión que nos encomienza y nos colme de generosidad en las tareas pastorales que asumimos cada uno.

## Los viñadores homicidas



En el evangelio proclamamos la parábola de los viñadores homicidas. Relatamos la historia de un dueño que plantó una viña y la arrendó a unos labradores. A su debido tiempo, envía unos criados a cobrar la renta. Los labradores maltratan a los criados, e incluso matan al hijo. A la pregunta que les hizo Jesús “¿Qué hará con aquellos labradores?”, los discípulos indican el final trágico de todos ellos. Veamos los elementos recogidos en la parábola.

- **El cuidado esmerado de la viña.** Se subraya la estima y dedicación que le había prestado el dueño. En la viña descubrimos la imagen de la Iglesia nacida del costado abierto de Cristo. Dios ha puesto todo su empeño en protegernos y proveernos de todo lo necesario para nuestro camino hacia la patria celestial.

- **El comportamiento de los viñadores.** Se niegan a pagar al propietario, para conseguir este objetivo, maltratan, apedrean y matan a los criados enviados. La parábola adquiere tintes dramáticos cuando asesinan a su hijo. Nosotros podemos ser esos viñadores, si el pecado es nuestra respuesta a Dios. Cristo, el Hijo único de Dios, ha pagado nuestra deuda con su muerte.

- **El desenlace del acontecimiento.** Jesús se presenta como “la piedra desechada” por los “arquitectos”, por las autoridades de Israel, se convierte en “piedra angular” para el nuevo pueblo de Dios. Importa nuestro arrepentimiento, el Señor tiene paciencia y busca nuestra conversión, pero el tiempo de merecer terminará.

Con nuestra vida, acompañados por Nuestra Señora del Rosario, busquemos las promesas del cielo.

**L**as parábolas evangélicas nos invitan a mantener viva la esperanza. A pesar de la indiferencia y de los comportamientos incongruentes de quienes reciben la Palabra, ésta, siempre “viva y eficaz”, nunca “vuelve a Dios vacía”, pues tiene en sí misma una fuerza imparable. Aunque los resultados de la siembra de la Palabra no sean iguales en todas las personas, la siembra produce siempre una cosecha fecunda y abundante.

En nuestros días hay personas que se cierran a la Palabra de Dios porque temen que pueda cambiarles su estilo de vida o quitarles algo de lo que consideran suyo. Otros hermanos piensan que la Palabra de Dios no tiene futuro, pues sus enseñanzas no se ajustan a los criterios superficiales y consumistas de la cultura actual. El Evangelio, sin embargo, seguirá siendo la fuerza salvadora de Dios, sembrada por Jesús en los corazones de los hombres y mujeres de todos los tiempos.

En ocasiones, al constatar los comportamientos inconsecuentes de tantos hermanos con sus enseñanzas, podemos llegar a pensar que la fuerza vital del Evangelio no tiene futuro ni actúa eficazmente. Algunos medios de comunicación, con sus informaciones ideologizadas y sensacionalistas, pueden incluso sembrar la sospecha en la convivencia social de que solo disfrutamos y nos regodeamos con el mal ajeno. Estas sospechas pierden fuerza cuando nos paramos a contemplar la bondad, la entrega, los sacrificios, la solidaridad y el amor, que cada día podemos ver y tocar en

## Grupos de lectura creyente y orante de la Biblia

“Misericordiosos como el Padre”

PRESENTACIÓN DEL CURSO EN LOS SALONES DEL OBISPADO  
Sábado 14 de octubre previa inscripción

Cursos 2023-2025  
para descubrir al Dios Misericordia

Pide información y apúntate en tu parroquia

los comportamientos diarios de millones de hermanos. Estos comportamientos nos demuestran no solo que la Palabra de Dios es eficaz y está viva, sino que produce frutos abundantes en el mundo cuando es acogida y vivida con un corazón bien dispuesto.

Ciertamente, existen las guerras, las divisiones, la violencia y la falta de respeto a la dignidad y a los derechos de la persona en los comportamientos de bastantes hermanos, sin embargo, también existen esfuerzos sinceros y decididos por la construcción de la paz y la concordia. Es más, en medio del consumismo egoísta y la indiferencia religiosa, es posible descubrir que muchas personas tienen nostalgia de Dios y necesitan ponerse en comunicación con Él por medio de la oración.

Esto nos recuerda que, a pesar de las situaciones adversas y de la falta de respuesta aparente, hemos de sembrar la Palabra sin desfallecer. Ahora bien, para poder hacerlo, antes hemos de acogerla, guardarla y meditarla en nuestro corazón, como hacía la Santísima Virgen. Si nos miramos a nosotros mismos, podemos descubrir esa fuerza interior que no proviene de nosotros y que nos invita a ser más humanos, a crecer en la conversión, a establecer relaciones de amistad con nuestros semejantes, a abrir la mente y el corazón a Dios con esperanza y sin miedo.

Con mi bendición, feliz día del Señor.

## SEMBRAR LA PALABRA A MANOS LLENAS



### Ejercicios espirituales en Valfermoso para sacerdotes



Una veintena de sacerdotes, la mayoría diocesanos, acompañados por el director de ejercicios **José Antonio Álvarez**, rector del Seminario de Madrid, ha practicado la semana pasada sus ejercicios espirituales anuales, en un clima de oración y recogimiento, en el Monasterio de san Juan Bautista de Valfermoso de las Monjas. A la vez, los ejercitantes han podido compartir y gozar de la belleza de la liturgia de las veinte monjas del monasterio, verdaderas maestras en el arte de la oración, el canto y la contemplación ■

### 50 años de la parroquia de san Pascual Bailón

Este sábado 7 de octubre ha comenzado la celebración del cincuentenario de la erección de la parroquia de San Pascual Bailón de Guadalajara. Habrá diana callejera, procesión con el Santo, eucaristía presidida por el vicario general y vino y pinchos para todos los asistentes. El cartel anunciador de

las bodas de oro de la parroquia reza así: *50 años de vida parroquial. 1973-2023*. En el programa preparado figuran actos religiosos especiales, algún viaje parroquial y actividades y semanas especiales para los diferentes colectivos de emigrantes de la parroquia ■

### Jóvenes de la Delegación de Juventud, en Roma



El delegado de Pastoral de Juventud, **José García Juárez**, y un grupo de trece jóvenes colaboradores de Juventud, asistieron a la vigilia ecuménica de oración titulada "Together-Encuentro del Pueblo de Dios", que presidió el Papa en la tarde del sábado 30. Organizada por la Comunidad de Taizé y varios dicasterios vaticanos, el objetivo principal era rezar por los trabajos de la asamblea del Sínodo de los Obispos que se desarrolla

durante este mes de octubre. Además, participaron en las reuniones y talleres organizados para los jóvenes asistentes, especiales invitados llegados de todo el mundo, durante el fin de semana ■

### La Escuela de Teología inicia las actividades del nuevo curso

La Escuela Diocesana de Teología 'Ntra. Sra. de la Anunciación' ha comenzado las actividades del curso 2023-2024 el lunes 2 de octubre. Desde esa fecha pueden formalizarse las matrículas en la secretaría de la Casa Diocesana (Salazaras, 3) en la hora de comenzar las clases, que siguen siendo los lunes de 20:00 a 21.30. La matrícula en el curso completo son 90 euros y la de los cursos individuales, 20.

Las materias que ofrece el ciclo institucional este año son Introducción a la teología, Introducción a la moral, Introducción al Antiguo Testamento, Antropología teológica y Eclesiología, que se impartirán por profesores especialistas en seis lunes consecutivos. Y los cursos monográficos, igualmente durante seis lunes sucesivos, versarán sobre Judaísmo, cristianismo e islam, La mujer en el Nuevo Testamento, El mundo de la Biblia (III), Contexto sociocultural y religioso en tiempos de Jesús (III) y Arte y trascendencia ■

# Las "trufas" de las clarisas

Paseo por la Alameda de Sigüenza. Día un tanto oscuro y gris y todavía de verano. Una familia de visitantes de la ciudad –padres y dos niñas– camina en busca del monasterio de las clarisas. Me preguntan por el monasterio y me justifican su búsqueda:

— Nos han dicho que son especialistas en trufas.

Especialistas en trufas, especialistas en trufas. Me quedé con la canción en el alma y la reflexión en la cabeza. Especialistas sí, pero, en todo caso, de otro tipo de "trufas" o sabores. Especialistas sí, pero especialistas en clausura, transcendencia e intercesión por el mundo. Veamos, una a una, estas tres auténticas especialidades de las monjas clarisas y de las que hacen "alma" y gala de sus vidas.

**Especialistas en clausura.** Viven en clausura y silencio, en espíritu de recogimiento permanente para que brille más la plenitud de Dios en sus vidas y, por lo mismo, en la vida de la Iglesia. La clausura y las rejas, que así habla la gente, no las aleja de los hombres y sus problemas; viven siempre en el corazón de la Iglesia y siendo el corazón de la Iglesia. A fuerza de silencio y contemplación su casa toda se ha convertido en sitio de oración, en sitio especial de Dios. Su clausura no las saca de sí para perderse, ahora y luego; las introduce, por el contrario, dentro de sí para ganarse ahora y para la vida eterna. De eso son especialistas las clarisas.

**Especialistas en transcendencia.** Sus almas, el alma de cada una, consagradas de por vida al Señor en la Iglesia, viven abiertas a las más bellas y hondas relaciones de que es capaz el corazón humano. Abiertas a la relación con lo creado, en toda su belleza, con los hombres sus hermanos, sin distinción de credo o piel, y a la relación con el Padre y creador de todo, el que trasciende toda transcendencia.

Extraordinaria especialidad. Aprender a levantar la mirada por encima de lo que vemos y nos rodea, por encima de la piel y la hermosura que sube de todo lo creado. Aprender a no quedarnos presos y ensimismados en lo puro terrero y temporal, en lo puramente pasajero. Porque lo más decisivo y grandioso del hombre y para el hombre es el encuentro y el abrazo con Dios y su amor. De eso son especialistas las clarisas.

**Especialistas en intercesión.** Que ese es su oficio y en él se santifican: vivir orando y orando por el mundo y la Iglesia, orando por la humanidad. A semejanza de Cristo y sus huellas en la tierra y en el cielo; a semejanza de María, que también vive en intercesión por todos.

## Frase colocada

Por M.C.

Coloca la frase en su sitio y leerás una frase del Papa del día 1 de octubre de 2023.

d	a		a	m	o		l	l	a	h	a	r	a	m	a		e	s		
d	o		r	e	n	l		g	y		e	u	s		e	m	i	d	e	
d	.		i	o		#	s	i	t	u	p	i	r	y	n	o	d	e	l	
i	o	n	c	u	c	a		o	n		l	s		e	r	a	c	P	i	d
s	i	l	j	e	s	h	a	c		a		d	e	r	e	r			a	p
a	r	a		e	s	e	n	t	v	a	m	n	u	e	e		p	e	n	c




## ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Por José Luis Perucha

### Una iglesia sinfónica

El pasado sábado, durante el consistorio ordinario público, celebrado en la plaza de san Pedro, el Papa creaba veintiún nuevos cardenales. Durante la homilía, comentando el pasaje de los Hechos de los Apóstoles que relata el envío del Espíritu Santo el día de Pentecostés, comparó al colegio cardenalicio con una orquesta sinfónica, que representa la sinfonía y la sinodalidad de la Iglesia.

«Una sinfonía –afirmaba Francisco– cobra vida de la sabia composición de sonidos de los diferentes instrumentos. Cada uno brinda su aporte, a veces solo, a veces unido a algún otro, a veces con todo el conjunto. La diversidad es necesaria, es indispensable. Pero cada sonido debe contribuir al proyecto común. Y para eso es fundamental la escucha recíproca. Cada músico debe escuchar a los demás. Si uno sólo se escuchase a sí mismo, por más sublime que pudiera ser su sonido, no beneficiará a la sinfonía; y lo mismo sucedería si una sección de la orquesta no escuchase a las otras, sino que sonara como si estuviera sola, como si fuera el todo. Y el director de la orquesta está al servicio de esta especie de milagro que representa cada ejecución de una sinfonía. Él debe escuchar más que todos los demás y al mismo tiempo su tarea es ayudar a cada uno y a toda la orquesta a desarrollar al máximo su fidelidad creativa, fidelidad a la obra que se está ejecutando, pero creativa, capaz de darle un alma a esa partitura, de hacerla sonar en el aquí y ahora de una manera única».

Entre los nuevos cardenales se encuentran los españoles José Cobo, arzobispo de Madrid; Ángel Fernández Artime, rector Mayor de los Salesianos; y François-Xavier Bustillo, obispo de Ajaccio (Francia).

Con la incorporación de los nuevos purpurados, el colegio cardenalicio está formado por doscientos cuarenta y dos cardenales, de los cuales, ciento treinta y seis son menores de ochenta años y, por tanto, participarían en un eventual cónclave.



# Programa Pastoral

## CLAVES PASTORALES

Sin duda, san Pablo ha de ser un modelo y un referente para todos nosotros en la tarea evangelizadora. Su encuentro con Jesucristo le lleva a experimentar el amor que éste le tiene, hasta el punto de hacer de él el quicio y fundamento de su vida. Pero no se queda en una vivencia meramente íntima y personal, sino que descubrir el amor de Cristo por los hombres es lo que le empuja a entregarse a todos con la única intención de ser testigo de este amor en medio de ellos.

Éste quiere ser también nuestro deseo y nuestra invitación al comienzo del nuevo curso pastoral: que nos dispongamos a vivir y experimentar el amor que Cristo nos tiene para que Él sea el motor de nuestra vida y para, desde ahí, poder ser esos testigos que tratan de llevar, llenos de gozo, este mismo amor a todos los hombres, compartiendo sus vidas, haciendo nuestros sus gozos y también sus pesares; en definitiva, viviendo entregados y comprometidos con ellos.

Es lo que quiere expresar y recoger el lema elegido para el presente curso:

**“Apasionados por Cristo,  
comprometidos con los hombres”**

Que, con la gracia y la fuerza del Señor, podamos hacerlo realidad.

## Día del Arciprestazgo

Lugar:	Parroquias y demás comunidades del Arciprestazgo
Calendario:	8 de octubre de 2023
Coordina:	Consejo Arciprestal de Pastoral

## Vigilia de la Inmaculada

Lugar:	Templo del Carmen
Calendario:	7 diciembre de 2023
Tema:	Apasionados por Cristo, comprometidos con los hombres
Coordinan:	Consejo Arciprestal de Pastoral y Delegación Diocesana de Apostolado Seglar

## Sembradores de Estrellas

Lugar:	Plaza de Santa María
Calendario:	22 diciembre de 2023
Organizan:	Consejo Arciprestal de Pastoral, Delegación Diocesana de Misiones, Delegación Diocesana de Infancia y Catequesis y Movimiento Scout Católico

## 24 horas para el Señor

Lugar:	Parroquia de San Pascual Bailón
Calendario:	8-9 de marzo de 2024
Organiza:	Consejo Arciprestal de Pastoral

## Retiro espiritual: sacerdotes, religiosos y laicos

Lugar:	Parroquia de San Pascual Bailón
Calendario:	9 de marzo de 2024
Responsables:	Sr. Obispo y Consejo Arciprestal de Pastoral

## Viacrucis Juvenil

Lugar de inicio:	Parroquia del Santísimo Sacramento
Estación final:	Parroquia de San Diego de Alcalá
Calendario:	26 de marzo de 2024 (Martes Santo)
Responsables:	Consejo Arciprestal de Pastoral y Delegación Diocesana de Pastoral Juvenil

## Novena y fiesta de Nuestra Señora de la Antigua

Lugar:	Templo del Fuerte de San Francisco
Calendario:	Del 30 de agosto al 8 de septiembre de 2024
Responsables:	Consejo Arciprestal de Pastoral y Cofradía de Nuestra Señora de la Antigua